

# QUOI DE NEUF EN SANTE MONDIALE?

## Santé urbaine et santé mondiale

Revue de presse et de littérature- septembre 2024



**SANTÉ MONDIALE 2030**

THINK TANK

Santé mondiale 2030 a sélectionné pour vous une série d'articles parus dans la presse ou dans des revues scientifiques, sur un thème spécifique lié à la santé mondiale. La sélection est disponible pendant un mois sur un lien « **scoop it** », puis archivé sur notre site internet (<http://santemondiale2030.fr/>)

---

# PRÉAMBULE

Les villes ont depuis longtemps fait l'objet d'une attention particulière en termes de risque de santé. Sur le plan historique, **la vulnérabilité aux épidémies et aux pandémies** est au cœur d'une vaste littérature, de même que les risques environnementaux pour la santé propres aux modes de travail et de logement urbains, liés aux phénomènes d'industrialisation. Face à la pandémie de Covid-19 et aux effets de la crise climatique et environnementale sur la santé dans les villes, l'importance de ces défis s'impose aux décideurs politiques. **Avec une population mondiale à 70% urbaine d'ici 2050**, santé urbaine et santé mondiale se rejoignent dans des approches plus intégrées et globalisées.

Cette revue de presse propose dans un premier temps de revenir sur quelques aspects définitionnels et **quelques textes et principes fondateurs** relatifs à la santé urbaine.

**Quels sont risques inhérents pour la santé en milieu de vie urbain ?** Quel impact du **phénomène global d'urbanisation sur la santé** et ses déterminants, notamment sociaux et territoriaux ? Quels sont les défis qui se posent à la **planification urbaine favorable à la santé** dans les villes et les métropoles ?

La deuxième partie porte sur les nouveaux enjeux de la santé urbaine globale au niveau des maladies transmissibles et non-transmissibles : **les villes comme problème et solution dans la préparation et la résilience face aux pandémies**, l'approche « **One Urban Health** », ou encore **ville et alimentation**. Les textes qui abordent ces enjeux montrent à la fois les ressources et les contraintes spécifiques à la ville pour faire face aux pressions sanitaires et environnementales.

Les jeux d'échelle dans ces différents enjeux globaux et systémiques ayant un impact sur la santé dans les villes posent des questions de gouvernance. **Comment ces enjeux de santé mondialisés sont-ils saisis par des acteurs locaux et régionaux ?** Quelle place pour la participation des citoyens et des communautés ?

Enfin, nous nous intéresserons à différentes **innovations sociales et urbaines** mises en place durant ces dernières décennies : le réseau « **Healthy Cities** » en Europe, et les **Marmot cities**, par exemple.

Bonne lecture !

# DÉFINITION DE LA SANTÉ URBAINE : SES OBJETS, SES DÉFIS

## **Titre : La face cachée des villes**

**Date / Auteur / Source :** OMS et UN-Habitat, novembre 2010.

**Lien :** [https://iris.who.int/bitstream/handle/10665/44469/WHO\\_NMH\\_WKC\\_10.1\\_fre.pdf](https://iris.who.int/bitstream/handle/10665/44469/WHO_NMH_WKC_10.1_fre.pdf)

Le rapport conjoint de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) et du Programme des Nations unies pour les établissements humains (ONU-Habitat), intitulé La Face cachée des villes : Mettre au jour et vaincre les inégalités en santé en milieu urbain, montre que certains habitants des villes sont particulièrement exposés à une multitude de maladies et de problèmes de santé. Ce rapport propose des informations et des outils dont les pouvoirs publics et les responsables locaux peuvent se servir pour lutter contre les inégalités en santé dans leur ville. Il n'a pas pour objectif de comparer les inégalités en santé entre populations rurales et citadines. De fait, étant différentes de par leur ampleur et leur distribution, les inégalités en santé dans les zones urbaines appellent des actions spécifiques.

## **Titre : Urban as Determinant of Health**

**Date / auteur / source:** David Vlahov et al. Urban Health, 2007

**Lien :** <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC1891649/>

Les villes sont le mode de vie prédominant et leur croissance est liée à l'expansion des zones qui concentrent les désavantages. La tendance prévisible est à l'augmentation des inégalités dans un large éventail de dimensions sociales et sanitaires. Bien que qualitativement différente, cette tendance existe aussi bien dans les pays développés que dans les pays en développement. L'amélioration de la santé des habitants des bidonvilles nécessitera de nouveaux cadres analytiques. L'approche des déterminants sociaux met l'accent sur le rôle des facteurs qui agissent à de multiples niveaux, notamment aux niveaux mondial, national, municipal et local, dans l'évolution de la santé. Cette approche suggère que l'amélioration des conditions de vie dans des domaines tels que le logement, l'emploi, l'éducation, l'égalité, la qualité du cadre de vie, le soutien social et les services de santé est essentielle à l'amélioration de la santé des populations urbaines.

## **Titre : Défis de la santé urbaine : le constat et les propositions de l'OMS**

**Date / Auteur / Source :** Nathalie Laure Roebbel et Tamitza Toroyan, Santé publique France, 2022.

**Lien :** <https://www.santepubliquefrance.fr/import/defis-de-la-sante-urbaine-le-constat-et-les-propositions-de-l-oms>

Plus de la moitié de la population mondiale vit dans des villes. Ces dernières sont responsables de plus de 60 % des émissions de gaz à effet de serre. L'Organisation mondiale de la santé (OMS) identifie plusieurs facteurs dégradant la santé de ces populations urbaines : du fait des conditions défavorables de logement, de transports, de la pollution, de la gestion des déchets et de l'assainissement inadapté, l'on constate un accroissement des maladies non transmissibles ou infectieuses, ainsi que des risques accrus de violences et d'accidents, en particulier de la route. Par ailleurs, les inégalités de santé sont particulièrement marquées dans les zones urbaines. Face à ce constat, l'OMS défend une approche « systémique » de la santé urbaine, c'est-à-dire la prise en compte de l'ensemble des déterminants de la santé : les caractéristiques de l'urbanisation sont clairement identifiées comme un déterminant prioritaire de la santé et du bien-être. Pour ce faire, il faut intégrer la santé dans toutes les politiques des villes.

**Titre : La santé dans les grandes métropoles**

**Date / auteur / source :** Bernard Jomier et Lucas Surel, Les Tribunes de la santé, 2010.

**Lien :** <https://shs.cairn.info/revue-les-tribunes-de-la-sante1-2017-3-page-29?lang=fr>

Les grandes métropoles ont d'excellentes raisons de s'intéresser aux problématiques de santé. La réalité concrète du fait urbain et métropolitain, caractérisé notamment par une grande complexité et de multiples inégalités sociales, territoriales et environnementales, renferme aujourd'hui les principales marges de progression pour la santé de leurs habitants et de bien d'autres. Ce rôle croissant des villes et grandes métropoles, en la matière, amène logiquement un bouleversement aussi profond que progressif dans la hiérarchie des acteurs assurant sa production et sa protection.

---

**Titre : Why We Need Urban Health Equity Indicators: Integrating Science, Policy, and Community**

**Date / auteur / source :** Jason Corbun et Alison Cohen, PLoS Med, août 2012.

**Lien :** <https://journals.plos.org/plosmedicine/article?id=10.1371/journal.pmed.1001285>

Alors que la population urbaine de la planète augmente, qu'elle fait peser de nouvelles contraintes sur les infrastructures et les institutions et qu'elle exacerbe les inégalités économiques et sociales, la santé publique et d'autres disciplines doivent trouver de nouveaux moyens d'aborder la question de l'équité en matière de santé en milieu urbain.

---

**Titre : Dépasser les idées préconçues entre santé et aménagement urbain : les clefs de l'urbanisme durable**

**Date / auteur / source :** Ademe, novembre 2021.

**Lien :** <https://librairie.ademe.fr/urbanisme/5042-depasser-les-idees-preconcuces-entre-sante-et-amenagement-urbain-les-clefs-de-l-urbanisme-durable.html>

70% de ce qui impacte la santé d'une population peut être influencé par une politique d'aménagement urbain. Mais l'urbanisme favorable à la santé ne se réduit pas à « construire un cadre de vie protecteur face aux maladies ». Cette approche, bien plus globale, touche à des enjeux très variés et peut-être accompagnée par une palette d'outils. Design actif, urbanisme transitoire, co-construction citoyenne, design inclusif, Etc. sont de nombreux leviers qui permettent de favoriser la santé les habitants

# MALADIES TRANSMISSIBLES ET NON TRANSMISSIBLES : GLOBALISATION DES RISQUES EN MILIEU URBAIN

**Titre :** *Cities, Pandemics, and Public Health Lessons from History for Urban Policy in Developing Countries*

**Date / auteur / source :** A. K. Mishra et al. avril 2024.

**Lien :** <https://advance.sagepub.com/doi/full/10.22541/au.171447063.34877724/v1>

Ce document se penche sur l'histoire des pandémies et sur la manière dont les villes ravagées par la maladie ont façonné la morphologie urbaine, en développant des bases solides en matière de santé publique, en innovant en matière d'aménagement du territoire, en facilitant le logement des pauvres, en créant des institutions et en investissant dans la science, notamment dans l'épidémiologie, la lutte contre les maladies et les méthodes de gestion. L'objectif de ce document est de tirer des leçons pour que les villes des pays en développement deviennent résistantes aux pandémies et durables, afin qu'elles agissent comme des moteurs de croissance, à l'instar des villes des pays développés. Nous suggérons de grandes orientations pour les réformes de la politique urbaine, couvrant la santé publique, l'aménagement du territoire, le développement des infrastructures, la gouvernance et la gestion des catastrophes.

---

**Titre :** *The Pandemic City : Urban Issues in the Time of COVID-19*

**Date / auteur / source :** Lina Martinez et John Rennie Short, Sustainability, mars 2021.

**lien :** <https://www.mdpi.com/2071-1050/13/6/3295>

Les pandémies ont façonné la façon dont les villes sont planifiées et configurées. Tout au long de l'histoire, les villes ont évolué pour résoudre les problèmes d'assainissement, d'hygiène et d'accès à la santé, tout en offrant de l'espace et des opportunités aux citoyens. Le COVID-19 aura des répercussions importantes sur la façon dont les villes sont planifiées. Cette crise récente met en lumière un certain nombre de questions. Ce document examine le contexte de la pandémie, puis passe en revue les études et les débats dans quatre domaines : les transformations dans la configuration des espaces publics, les transports, les connectivités urbaines et les économies urbaines. Cette pandémie, comme d'autres épisodes similaires dans le passé, nous oblige à repenser la nature de l'espace urbain et peut être une occasion de planifier des villes plus sûres et plus durables.

**Titre :** De premières victimes des impacts du changement climatique, les villes peuvent-elles devenir le lieu privilégié de mesures d'adaptation et d'atténuation efficaces ?

**Date / auteur / source :** Remy Slama, Collège de France, décembre 2023.

**Lien :** [https://www.youtube.com/watch?v=s9Yu\\_zalix4](https://www.youtube.com/watch?v=s9Yu_zalix4)

Les villes accueillent une fraction élevée de la population ; les niveaux de température, de pollution atmosphérique et bruit y sont généralement supérieurs à ceux observés dans le reste du territoire ; elles sont plus vulnérables à la montée du niveau des mers et aux risques d'inondation. Les impacts sanitaires y sont donc accrus. De plus, c'est souvent là que les inégalités sociales concernant ces impacts sont les plus marquées.

---

**Titre :** A systematic review of the health co-benefits of urban climate change adaptation

**Date / auteur / source :** Ayyoob Sharifi et al. Sustainable cities and society, 2021.

**Lien :** <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S2210670721004686>

Cette étude passe en revue la littérature consacrée aux co-bénéfices pour la santé des mesures d'adaptation au changement climatique en milieu urbain. Les co-bénéfices pour la santé de sept catégories différentes de mesures d'adaptation sont examinés. Les résultats montrent que les preuves existantes sont principalement liées à certaines catégories telles que les infrastructures essentielles, les solutions basées sur la nature et les mesures de planification et de conception urbaines.

---

**Titre :** Cities and sustainable resilient and inclusive food systems

**Date / auteur / source :** Global Cities Hub, mars 2024.

**Lien :**

<https://www.youtube.com/watch?v=eMtpEfMEYLQ>

Les villes sont des acteurs essentiels pour façonner la trajectoire des systèmes alimentaires dans les paysages urbains, périurbains et ruraux, ainsi que pour mettre en œuvre le droit à l'alimentation et permettre des régimes alimentaires sains.

Ce changement urbain met en évidence à la fois des opportunités et des défis. On ne saurait trop insister sur le rôle essentiel des villes dans la résolution des problèmes liés aux systèmes alimentaires et dans la lutte contre les régimes alimentaires urbains malsains.

**Titre :** Urban health: an example of a “health in all policies” approach in the context of SDGs implementation

**Date / auteur / source :** Ramirez-Rubio, O., Daher, C., Fanjul, G. et al. Global Health, décembre 2019.

**Lien :** <https://link.springer.com/article/10.1186/s12992-019-0529-z>

La santé dans toutes les politiques (HiAP) est une approche de la politique publique dans tous les secteurs qui prend systématiquement en compte les implications sanitaires des décisions, recherche des synergies et évite les impacts sanitaires néfastes afin d'améliorer la santé de la population et l'équité en matière de santé. Le HiAP est essentiel pour les processus décisionnels locaux dans le contexte des politiques urbaines afin de promouvoir les interventions de santé publique visant à atteindre les objectifs des ODD.

L'initiative « Urbanisme, environnement et santé » de l'Institut de Barcelone pour la santé mondiale (ISGlobal) est un exemple de modèle réussi de traduction de preuves scientifiques en politiques et en pratiques en ce qui concerne le développement urbain durable et sain.

---

**Titre :** Urban Health Governance for Sustainable Development

**Date / auteur / source :** Franz Gatzweiler et al. Global Solutions Initiative.

**Lien :** <https://www.global-solutions-initiative.org/wp-content/uploads/2024/06/Gatzweiler-Thomas-You-xFinal.pdf>

La santé urbaine peut être considérée comme un microcosme de la santé mondiale et la gouvernance de la santé urbaine est importante pour parvenir à un développement durable à l'échelle mondiale. Selon les Nations unies, « notre lutte pour la durabilité mondiale sera gagnée ou perdue dans les villes ». Les villes accueillent la majorité de la population humaine de la planète, contribuent le plus à la croissance économique et aux émissions mondiales de gaz à effet de serre et consomment environ 75 % de l'énergie primaire mondiale. En raison de leur rôle dans l'économie mondiale et de leur impact sur la santé et le bien-être des personnes et de la planète, la manière dont les connaissances des villes sont gérées pour la santé et le bien-être est cruciale pour leur propre prospérité et pour la réalisation du développement durable.

---

**Titre :** Good Urban Governance for Health and Well-Being

**Date / auteur / source :** OMS, 2023.

**Lien :**

<https://reliefweb.int/report/world/good-urban-governance-health-and-well-being-systematic-review-barriers-facilitators-and-indicators>

L'Organisation mondiale de la santé (OMS) a identifié la promotion de la santé en milieu urbain et local comme étant essentielle pour atteindre les objectifs de développement durable et l'équité en matière de santé. urbaine et locale comme essentielle à la réalisation des objectifs de développement durable (ODD) et de l'équité en matière de santé. Le rapport mondial 2016 de l'OMS et d'ONU Habitat sur la santé urbaine a conclu qu'une bonne gouvernance urbaine - notamment le rôle des gouvernements des villes et un leadership fort - est essentielle pour garantir l'équité en matière de santé ainsi que la santé et le bien-être de leurs citoyens.



# QUELQUES EXEMPLES D'EXPÉRIMENTATIONS URBAINES FAVORABLES À LA SANTÉ

**Titre :** **Urban Health in Africa : a Critical Global Health Priority**

**Date / auteur / source :** Jo Vearey et al. BMC Public Health, mars 2019.

**Lien :** <https://link.springer.com/article/10.1186/s12889-019-6674-8>

Le continent africain devrait abriter plus de la moitié de la croissance démographique mondiale prévue entre 2015 et 2050, ce qui souligne l'importance de s'occuper de la santé de la population en Afrique pour améliorer la santé publique au niveau mondial. D'ici 2050, près de 60 % de la population du continent devrait vivre dans des zones urbaines et 35 à 40 % des enfants et adolescents du monde entier devraient vivre en Afrique. Une attention urgente est donc requise pour répondre à cette croissance démographique, en particulier dans le contexte d'une population de plus en plus urbaine et jeune. À cette fin, le réseau RICHE Africa (Research Initiative for Cities Health and Equity in Africa) vise à soutenir le développement de données probantes afin d'éclairer les politiques et les programmes visant à améliorer la santé urbaine sur l'ensemble du continent.

---

**Titre :** **Global and Local (Glocal)Health : the WHO Healthy Cities Programme**

**Date / auteur / source :** Evelyne de Leeuw, 2001, Global Change and Human Health

**Lien :**

[https://www.academia.edu/3526098/Global\\_and\\_local\\_glocal\\_health\\_the\\_WHO\\_healthy\\_cities\\_programme](https://www.academia.edu/3526098/Global_and_local_glocal_health_the_WHO_healthy_cities_programme)

La santé urbaine sera probablement l'un des défis majeurs du XXI<sup>e</sup> siècle. Un nombre sans cesse croissant de personnes s'installent dans des environnements urbains ; l'incapacité à établir un lien adéquat entre la planification urbaine et la santé publique est décrite dans cet article, et le programme Villes-santé de l'OMS, lancé en 1986, est présenté comme un moyen de remédier à ce problème. Cet article décrit les fondements, la portée et l'objectif du programme Villes-santé, qui compte actuellement plus de quatre mille villes et communautés participantes.

**Titre :** **Community Participation and Empowerment in Healthy Cities**

**Date / auteur / source :** Zoe Heritage et Mark Dooris, Health promotion international, novembre 2009  
Community Participation and Empowerment in Healthy Cities

**Lien :** [https://academic.oup.com/heapro/article/24/suppl\\_1/i45/606509](https://academic.oup.com/heapro/article/24/suppl_1/i45/606509)

La participation et l'empowerment des communautés sont des principes fondamentaux qui sous-tendent le mouvement des Villes-santé. En fournissant une vue d'ensemble de la théorie et en présentant les résultats pertinents des évaluations, cet article explore comment les villes du réseau européen des villes-santé de l'OMS ont intégré la participation et l'empowerment des communautés dans leur développement.

---

**Titre :** **Des villes-santé pour reconstruire en mieux.**

**Date / auteur / source :** OMS 2021.

**Lien :** <https://www.who.int/europe/fr/publications/i/item/WHO-EURO-2021-2092-41847-57400>

Déclaration politiques du réseau européen des villes-santé de l'OMS.

---

**Titre :** **Marmot Places: the areas taking a proactive local approach to health inequalities**

**Date / auteur / source :** Erin Dean, Institute of Health Equities, mars 2024.

**Lien :** <https://www.instituteoftheequity.org/in-the-news/news-coverage/marmot-places-the-areas-taking-a-proactive-local-approach-to-health-inequalities>

Face à une situation nationale « sombre », plus de 40 autorités locales d'Angleterre et du Pays de Galles se sont engagées à améliorer durablement la santé de leurs communautés.